



FONDO MEXICANO
PARA LA
CONSERVACIÓN
DE LA NATURALEZA, A.C.
Institución Privada.



Visita de la Agencia Francesa de Desarrollo para documentar proyecto de Cuencas y Ciudades de Saltillo a cargo de Profauna A.C.

Memoria de Actividades

27 de Septiembre al 5 de Octubre de 2010

Antecedentes

La Agencia Francesa de Desarrollo (AFD) es una agencia de ayuda bilateral, presente en más de 60 países, que actualmente está diseñando su estrategia de apoyo a la conservación del medio ambiente, los recursos naturales y la biodiversidad mediante un proceso de análisis e investigación.

El objetivo de la visita fue documentar el caso de Zapalinamé, como uno de los cinco casos a nivel mundial que se revisarán para entender la naturaleza de los esquemas de Pago por Servicios Ambientales y poner atención sobre aspectos clave que favorecen su funcionamiento o los amenazan.

Los cinco casos que están siendo estudiados son:

- "Life" (Living In a Finite Environment) en Namibia (conservación de la vida silvestre)
- Proyecto de Cuenca y Ciudades en Saltillo, México (Cuenca y otros objetivos)
- Casos forestales de Indonesia.
- Costa Rica (basado en investigaciones previas y literatura existente)
- El Pago por Servicios Ambientales de las llanuras de Tanzania Simanjiro.

Los aspectos y preguntas clave que surgieron durante las entrevistas y reuniones son, entre otras:

Historia y contexto del proyecto:

¿Fue un proyecto piloto? ¿Está relacionado con experiencias anteriores de la organización? ¿Fue espontáneo? ¿Cuáles son sus amenazas y como fueron identificadas?

Objetivo del esquema:

¿Cuál es el servicio ambiental? ¿Hay una meta principal y objetivos secundarios? ¿Cómo se diseñaron?

Desarrollo del esquema:

¿Cómo se identificaron los servicios ambientales, las amenazas y los retos? ¿Se evaluó la necesidad del pago de los servicios ambientales? ¿Cuáles eran las posiciones de los diferentes actores? ¿Se evaluaron formal o informalmente? ¿Existieron diagnósticos económicos y sociales? ¿De qué tipo? ¿Se evaluó la importancia o valor económico del servicio ambiental? ¿Se identificó la relación entre el servicio ambiental y los patrones y prácticas que se esperan de los proveedores y usuarios?

Otros aspectos de interés son:

- Naturaleza de los actores que proveen el servicio: Número, distribución espacial,
- Roles de los diferentes actores involucrados: Intermediarios, gobierno, comunidades, profesionistas, organizaciones civiles, empresas, instituciones académicas.
- Rol y nivel de involucramiento de agencias de desarrollo internacional y/o fondos.
- Evolución del número y naturaleza de los actores involucrados
- Relaciones entre los diferentes actores
- Conciencia y percepción del pago por parte de los usuarios
- Relaciones contractuales (comités) y construcción y manejo de la confianza.
- Relación con un marco institucional y jurídico.
- Compromisos establecidos.
- Garantías.
- Regulaciones
- Formas de pago, proceso de cálculo y distribución.
- Monitoreo.
- Estabilidad de los compromisos.
- Proceso de Comunicación y Coordinación.
- Tendencias

Lunes 27 de Septiembre

Entrevista con Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza; A.C.

El día 27 de septiembre Tiphaine Lemager, representante de la AFD se entrevistó con Lorenzo Rosenzweig Director Ejecutivo y Juan Manuel Frausto, Director del Programa de Conservación de Bosques, del Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza; A.C. (FMCN).

Aspectos relevantes:

Juan Manuel Frausto hizo entrega de documentos relativos a la historia y situación actual del proyecto de CyC.

Y en cuanto a entrevista, los representantes del FMCN aportaron información sobre los antecedentes históricos del proyectos en su conjunto, el contexto en el que este surgió y las principales etapas de conformación de la iniciativa, En temas complementarios se refirieron a la importancia de la participación de la sociedad civil en la búsqueda de nuevas formas de atender la problemática del agua y su vinculación con la conservación de los recursos naturales en el ámbito de cuencas. En este contexto, se señaló la importancia de avanzar con las agencias de gobierno federal y local para lograr la inserción de nuevos enfoques e iniciativas en la producción, uso y disposición del agua.

También trataron el asunto de la creación de mercados locales y las posibilidades de que la población asuma costos crecientes por el pago del agua y la conservación y saneamiento de las cuencas hidrográficas. En este sentido se estableció que en las primeras etapas resulta de vital importancia la presencia fuerte del estado para impulsar la creación de los mercados en el mediano y largo plazo.

Juan Manuel Frausto también comentó el asunto de la importancia de entender y asumir los posibles impactos del cambio climático en el ciclo hidrológico y, en su caso, adoptar estrategias y medidas correspondientes para prever modificaciones significativas en la reducción o aumento de la disponibilidad del agua.

Por otra parte, coincidieron en que es muy importante mejorar la comunicación de la problemática del agua a la población en general, a fin de lograr los cambios de conducta que redunden en la conservación de los recursos naturales y las cuencas.

Martes 28 de Septiembre

Desayuno de Bienvenida con personal de Profauna

De acuerdo a la agenda del día 28 de septiembre, se inició con un desayuno de bienvenida, en el que la representante de la AFD, Tiphaine Leménager comenzó presentando brevemente el objetivo de su visita, señalando el contexto del trabajo de la AFD en los esquemas de Pago por Servicios Ambientales. Posteriormente Profauna presentó todos los detalles del proyecto de Cuenca y Ciudades, sus objetivos, logros y retos, destacando previamente los antecedentes del Área Natural Protegida Sierra de Zapalinamé.



Reunión con el Secretario de Gobierno

En seguida tuvo lugar una reunión con el Lic. Armando Luna Canales, en donde la entrevista giró en torno al compromiso que el gobernador adquirió con el proyecto, ya que está convencido de la importancia de vincular las voluntades de los ciudadanos por la conservación de la Sierra; esto fue la clave para que el gobernador decidiera fortalecer las actividades mediante la asignación de recursos a través del programa peso por peso que entregó ya por los 6 años de su administración. La entrevista concluyó en la importancia del papel que juega Profauna en concientizar e involucrar a los ciudadanos mediante las estrategias de educación ambiental que implementa.



Reunión con los Grupos de Apoyo al Proyecto Cuencas y Ciudades

La sesión dio inicio con palabras del Presidente del Grupo Ciudadano de Apoyo, el Ing. Ricardo Villarreal Dávila, quien dio la bienvenida a los nuevos integrantes del Grupo Técnico de Apoyo y a las invitadas especiales, Tiphaine y Rossana, representantes de la AFD y del FMCN respectivamente. Posteriormente le cedió la palabra a Rossana Landa quien agradeció las facilidades brindadas y la atención de los presentes a dicha sesión extraordinaria, asimismo explicó los motivos de la visita además de los objetivos generales, destacando el interés de la AFD en Saltillo debido al Pago de Servicios Ambientales con el tema de cuenca hidrológica.

Tiphaine Leménager expuso una semblanza de la AFD, precisando objetivos y metas de su visita para enseguida continuar con las preguntas que tenía preparadas en torno a la conformación, funciones, organización e interacción de los Grupos de Apoyo. Dichas preguntas fueron contestadas por los diferentes asistentes durante la reunión.



Los asistentes del Grupo Ciudadano fueron: Ricardo Villarreal, José Ángel Reyes, Alejandro Hochmann, Honorato Teissier, Carlos Manuel Valdés, Gabriel Mendoza y María Eugenia Ramírez. Mientras que del Grupo Técnico estuvieron presentes: Enrique Cisneros (FMCN), Andrés Nájera (UAAAN), Jesús Hurtado (SAGARPA), Francisco Mancilla (CONAFOR) y Eglantina Canales (CONANP). Por parte de los nuevos miembros del Grupo Técnico de Apoyo sólo se ausentó la Lic. Marcela Carmona (Aguas de Saltillo) y el Ing. René Medina (Ecología de Municipio). Por parte de Profauna estuvieron presentes: Sergio Marines, Rafael Cárdenas, Christian Doménech y Helena Medina.

Los aspectos más relevantes fueron:

- La iniciativa para la construcción de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales como contexto de la formación de los comités en el año 2005.
- Rol de Profauna en la conservación de la Sierra de Zapalinamé.
- La Bióloga Eglantina Canales como líder del proyecto.
- La transparencia con la que se desarrolla el proyecto.
- La importancia del carácter voluntario de las aportaciones
- El proceso de aprobación de los proyectos.
- Las dos principales líneas de acción de los proyectos: a favor del ecosistema y proyectos sociales.
- La importancia de proyectos históricos y culturales.
- La representatividad de los tres niveles de gobierno en el Grupo Técnico de Apoyo.
- Verificación de resultados y seguimiento de proyectos. Retroalimentación.
- Consistencia del proyecto.
- Proceso de educación ambiental en las comunidades.

Miércoles 29 de Septiembre

Desayuno con donantes y recaudadoras

El miércoles 29 de septiembre, se realizó un desayuno con los donantes y las recaudadoras a fin de conocer la percepción que los donantes tienen del proyecto, además de compartir la experiencia que las recaudadoras tienen con la difusión e involucramiento de la sociedad con el proyecto.

La mayoría de los entrevistados dijeron donar porque están conscientes del valor del agua y consideran pertinente apoyar para asegurar su suministro. A la mayoría le tocó vivir épocas de racionamiento de agua en Saltillo. Todos se mostraron muy complacidos con el papel que ha desempeñado Aguas de Saltillo y manifiestan que les parece correcto pagar por el agua, utilizarla racionalmente y contribuir con los esfuerzos de conservación.

Uno de los aspectos centrales de la reunión fue la inquietud expresada por varios donantes respecto a que es necesario reforzar los mecanismos de comunicación del proyecto. La mayoría no tenía idea de la cantidad de donantes voluntarios que existen ni lo que se hacía con el dinero que daban.



Reunión con el Alcalde de Saltillo

La siguiente reunión tuvo lugar en la presidencia municipal con el Lic. Jericó Abramo Masso, en la que destacó el compromiso de la entrega de \$500,000 pesos, así como la inscripción del Alcalde como el donante número 35,000 del proyecto Cuencas y Ciudades, reconociendo por parte del gobierno municipal, la importancia de la labor de Profauna en la conservación de la Sierra de Zapalinamé.



Otro aspecto importante para la AFD fue conocer el rol que el municipio tiene con el proyecto y a su vez la relación con la empresa paramunicipal Aguas de Saltillo.

El alcalde resaltó la importancia de tener estrategias que permitan garantizar el suministro de agua para los saltilloenses; que los pozos tengan la viabilidad, la conservación y el tratamiento correcto para poder dar la sustentabilidad a la región sureste del estado.

También enfatizó la eficiencia del sistema paramunicipal que antes tenía un 65% de fugas en la red mientras que actualmente sólo tiene unos 30%; dichas mejoras se han hecho con recursos municipales. Asimismo agregó que el 98.5% de facturación se cobra y la meta para cuando termine su administración es bajar las fugas de un 30 a un 23%.

El alcalde manifestó que la participación financiera que el gobierno da al proyecto cuencas y ciudades se refleja en varias acciones, entre las que destacan:

- La difusión, a partir de octubre y en coordinación con Profauna, de una campaña mediática para invitar a donar a la ciudadanía a este proyecto.
- La inversión en la construcción de gaviones.
- El operativo permanente en el ANP durante semana santa por parte de Ecología del Municipio.
- La participación del municipio con más de seis millones de pesos para la campaña de medios para sensibilización y cultura del agua.

También admitió que no son suficientes los esfuerzos realizados, resaltó la importancia de invertir en investigación, destinar más dinero en la conservación; por ejemplo, la construcción de gaviones en la zona, por lo que se está pensando el próximo año invertir más de un millón y medio de pesos en gaviones con las indicaciones técnicas de la Bióloga Eglantina Canales y el Ing. Ricardo Villarreal, que son consejeros del Consejo Consultivo del Agua y miembros activos de los Grupos de Apoyo al Proyecto Cuencas y Ciudades y se comprometió a incluir un monto específico y en incremento anual a partir del próximo año en el presupuesto de egresos para Profauna.

Respecto a los resultados observados, el Alcalde resaltó la confianza que se deposita en Profauna, por tratarse de una Asociación seria y comprometida con el medio ambiente, que se respalda por el trabajo y resultados observados en el manejo de la Sierra.

Finalmente, la opinión del Alcalde respecto a volver obligatorias las aportaciones ciudadanas para la conservación de la cuenca, es contraria debido a la crisis por la que atraviesa el país, a pesar de que se requiere. Aunque se planteó la posibilidad de que un porcentaje de las utilidades de AgSal se destine al presupuesto que el gobierno municipal etiquetará para apoyar a Zapalinamé. Acto seguido, se realizó la ceremonia de entrega del cheque simbólico por la cantidad de \$500,000.00 para dar por concluida la reunión, con la cobertura mediática del evento.



Reunión con el Gerente de Aguas de Saltillo

La empresa paramunicipal de servicios “Aguas de Saltillo” desempeña una importante función dentro del proyecto. Durante la reunión se describieron los mecanismos de facturación y se presentó la gráfica de recaudación para las diferentes organizaciones (CRIT, NCLA y PROFAUNA), evidenciando la consistencia del trabajo realizado de sensibilización, educación y recaudación por parte de Profauna.



De igual forma se presentó la campaña de “Cultura del Agua” que la paramunicipal desarrolló para continuar con los esfuerzos de sensibilización por el agua. Esto como muestra de la Responsabilidad Social que ha adquirido la empresa.

El Director de la paramunicipal, Ing. José María Tura Torres, destacó que es obligación del gobierno la conservación del ecosistema para garantizar no solamente los recursos hídricos, si no también demás servicios ambientales que requiere una ciudad para subsistir. Esta declaración fue después de preguntarle si pudiera considerar otorgar una compensación económica por los beneficios que la empresa ha obtenido gracias a los servicios ambientales que la Sierra de Zapalinamé le provee.

Por último, el Director externó que el apoyo que dan a Profauna, recaudando los donativos, no es de manera desinteresada, pues definitivamente les resulta importante los trabajos de conservación que se hacen con los donativos, porque esto deriva en la conservación del acuífero más explotado de Saltillo: La sierra de Zapalinamé. Cabe señalar que durante la reunión también se contó con la participación de la Jefa de Calidad y Cultura del Agua, la Lic. Marcela Carmona, la Lic. Ema Idalia Mendoza Puente, Jefa de Finanzas y la Lic. Patricia López García, Jefa de Facturación.

Reunión con el Secretario de Medio Ambiente del Estado de Coahuila.

Durante la tarde del miércoles 29 de septiembre, tuvo lugar una entrevista con Juan Francisco Martínez Ávalos, Secretario de Medio Ambiente, en la cual también participaron el Director de Recursos Naturales, Ing. Julio Hernández y la Ing. Alejandra Carrera. En dicha reunión primeramente se expuso la opinión del Secretario sobre el proyecto de donación voluntaria para el A.N.P.; Enfatizó que siempre a partir de una organización social se pueden lograr objetivos concretos, a pesar de cualquier crisis. Aunque también en la reunión se expuso que definitivamente el gobierno no se puede deslindar de la responsabilidad de proteger su patrimonio natural; dejaron en claro que es obligación del gobierno la conservación del Á.N.P. no de los ciudadanos, y que fue debido a un recorte presupuestal de la SEMAC que no han podido dar recursos para su operación y manejo.



Jueves 30 de Septiembre

Recorrido de campo

En la mañana del jueves 30 de septiembre se presentó a nuestras invitadas algunos de los proyectos que se llevan a cabo en las comunidades del A.N.P. comenzando con la exposición de resultados del proyecto de resiembra de gramíneas, con la intervención del Ing. Carlos Berlanga, en la parcela de Don Fidel, del ejido el Cedrito. Asimismo se mostró el terreno que está destinado a conservarse mediante el esquema de Pagos por Servicios Ambientales, cuyos fondos provienen de las donaciones ciudadanas.



Más tarde, en el ejido Chapultepec, las señoras de la comunidad compartieron experiencias y mostraron los trabajos de manualidades que hacen con el dinero y material que obtienen por el centro de acopio y transferencia de residuos que ellas mismas manejan, aparte de los beneficios que obtienen por el apoyo que se les ha dado con la implementación de Huertos Familiares.

El equipo de Porfauna junto con Tiphaine L y Rossana L. hicieron un recorrido para observar las obras de conservación y restauración de suelos aplicadas en el área.



Luego se tuvo una reunión con las tres brigadas conformadas por gestión de Profauna y apoyo de los donativos ciudadanos, en la que conocimos la percepción que tiene cada miembro de las brigadas sobre su papel en la conservación, y el nivel de información que tienen de la relación del bosque con su comunidad y la ciudad. Tiphaine les preguntó acerca del origen de la relación con Profauna, así como la opinión que tenían respecto al desempeño de la asociación.



El Alcalde de Arteaga, quien se incorporó a esta reunión, destacó la importancia de los trabajos que han venido realizando las brigadas, con la supervisión y apoyo de los Guardaparques de Profauna, enfatizando el combate de incendios.

La entrevista con los brigadistas, dejó ver algunas de sus inquietudes, como es la necesidad de facilitarles algunos préstamos para cubrir imprevistos económicos que les han surgido; prever reemplazos para los brigadistas de edad más avanzada, pero sin dejar de lado la seguridad para el futuro de estos mismos; y recapacitar a brigadas nuevas como la del ejido El Diamante.

Viernes 1 de Octubre

Reunión con los Comisariados Ejidales

En la mañana del último día de la visita, se llevó a cabo una reunión con algunos comisariados ejidales, en la presidencia municipal de Arteaga. Dicha reunión sirvió para conocer la relación que tienen las comunidades con los proyectos de conservación y desarrollo que ahí se aplican. Asimismo, se expusieron los factores que determinan la confianza y apertura que una comunidad pueda tener o no hacia los proyectos que se les ofrecen.



Reunión con personal de Profauna

Además de una larga plática con Eglantina Canales, exdirectora de Profauna y quien concibió este proyecto; Tiphaine concluyó su visita a Saltillo entrevistándose con personal de la asociación que estuviese relacionado con el desarrollo e implementación del proyecto, entre ellos el Coordinador de Profauna en Saltillo, la Administradora, el Jefe de Guardaparques, los Guardaparques, la encargada de Educación Ambiental entre otros. Además, tuvo acceso a documentos clave sobre el caso para entender qué tipo de información, capacidades y recursos se requieren desarrollar en el futuro.

Cabe resaltar que Tiphaine se comprometió a compartir el informe del caso de Saltillo y el de los 5 casos a nivel mundial una vez que esté terminado.



Lunes 4 de Octubre

El 4 de octubre, Tiphaine se entrevistó con las siguientes personas:

- Antonio Ordoñez de Pronatura A.C.
- Karla Barclay de Asuntos Internacionales de SEMARNAT
- Joaquin Saldaña Gerencia de pago por servicios ambientales CONAFOR

Martes 5 de Octubre

El 5 de octubre, Tiphaine se entrevistó con las siguientes personas:

- Lucia Madrid Ramírez de Consejo Civil mexicano para la Silvicultura Sostenible A.C.
- Carlos Muñoz, Director General de Investigación en Política y Economía y Helena García, Directora de Investigación y Análisis Institucional y de Política Pública del INE
- Roberto Romero de Fundación Gonzalo Río Arronte IAP

Y finalmente tuvo una reunión de cierre en las oficinas de la Agencia Francesa de Desarrollo en México en la que participaron Claire Vige-Hélie, Julio López, Régis Marodon, Cécilia Berthaud

Observaciones:

Desde hace dos años el Gobierno Estatal ya no aporta recursos para la gestión del área protegida. Esta aportación se hacía a través de la Secretaría de Medio Ambiente y Conservación SEMAC. Ahora únicamente aporta la contrapartida de peso por peso a las aportaciones voluntarias a través de la Secretaría de Gobierno; esto ha provocado una disminución en el presupuesto con el que cuenta Profauna para el manejo del área protegida y por lo tanto un desequilibrio muy fuerte, ya que ahora tiene que utilizar los recursos de las aportaciones voluntarias para la operación básica dejando los proyectos y las campañas de comunicación a un lado.

En el seno de la reunión de los Comités se ha discutido la posibilidad de devolverle la responsabilidad del manejo de la ANP al Gobierno del Estado pero tanto Profauna como los comités prevén que esto sería un retroceso muy fuerte. De ahí surge la idea de intentar impulsar la creación de un Fondo para asegurar el financiamiento en el largo plazo.

De cualquier forma el objetivo principal que tiene Profauna es asegurar recursos para la operación del área protegida que según sus cálculos es de mínimo tres millones de pesos al año. Sin la aportación del Gobierno del Estado sus esfuerzos se concentran en el micro manejo para cubrir los vacíos que la falta de presupuesto les deja.

Recomendaciones:

- Insistir en la participación del gobierno estatal para la operación de su Área Natural Protegida.
- Coordinarse con el municipio para diseñar una campaña mediática con el fin de fomentar más rápido la inscripción de más donantes para el proyecto.
- Insistir con el gobierno municipal de Saltillo para que se etiqueten recursos de contrapartida para la operación de la ANP. Esto podría ser a través de Aguas de Saltillo ya que el 56% de las participaciones son del municipio y la conservación de las áreas de recarga les beneficia directamente.
- Implementar una campaña de recaudación a nivel de sector industrial.
- Extender la campaña de recaudación al municipio de Arteaga que también se beneficia directamente.
- Ampliar e programar Fondos Concurrentes con CONAFOR

Otras recomendaciones

- Establecer mayor aproximación con el donante, informándolo y hasta involucrándolo directamente con actividades de conservación, pues el que dona generalmente también está interesado en ser voluntario activo en el proyecto.
- Dedicar mayor atención a las comunidades ejidales en las que aún hay desconfianza
- Establecer un programa de mejora continua, donde se prevea la capacitación de todos los Guardaparques y Brigadistas del ANP

Notas de Prensa de la visita a Saltillo.

ZÓCALO SALTILLO

INICIO MEDIA OPINIÓN COAHUILA INTERNACIONAL NACIONAL DEPORTES DINERO ESPECTÁCULOS

[« Regresar](#)

[IMPRIMIR](#) [ENVIAR](#) [COMENTAR](#)



Destaca Saltillo por cuidado al ambiente

Por Edith Mendoza
10/09/2010 - 04:00 AM

Saltillo, Coah.- La Agencia Francesa de Desarrollo (French Developpment Agency) colocó al proyecto Cuencas y Ciudades dentro de los primeros cinco casos exitosos en el mundo en materia de conservación.

Mediante el proyecto desarrollado en la Sierra de Zapalinamé, más de 34 mil familias e individuos han aportado a través de su recibo de agua donativos, destinados al pago que se efectúa a los habitantes de la zona sujeta a conservación ecológica que colaboran protegiéndola.

Ésta zona provee de agua, aire limpio, recursos forestales, escénicos, y otros servicios ambientales a toda la región.

Tiphaine Lemenagerm representante del organismo internacional, dijo que "Méjico está bastante desarrollado en el concepto de PSA (Pagos por Servicios Ambientales), y que Saltillo es el ejemplo más importante gracias a la suma de voluntades que Profauna A.C. ha fomentado entre la ciudadanía saltillense, el sector empresarial y el gobierno para lograr la conservación de esta fuente natural de agua".

La Agencia Francesa de Desarrollo es un organismo que evalúa proyectos de pagos por servicios ambientales a nivel mundial, cuyos representantes llegarán a esta ciudad para observar el trabajo que la asociación Profauna.

Comparte ese artículo:

dicio.us
 Facebook
 Technorati

Digg
 Google Bookmarks
 Twitter

Enchilame
 Meneame
 Wikio

Ejemplo de conservación

En el ejido Chapultepec, desde hace dos años, las mujeres realizan la tarea de separar la basura que sus maridos e hijos recolectan en una distancia de 8 kilómetros y cada mes juntan alrededor de dos toneladas de desperdicios generados por la propia comunidad y los paseantes.

Sábado, 02 de Octubre de 2010



Los campesinos del ejido Chapultepec y sus familias realizan tareas de limpieza en la sierra y han logrado evitar la proliferación de basura.

Éste es un ejemplo de por qué se ha convertido el proyecto de conservación de la Sierra Zapalinamé en el mejor de los 10 que son apoyados por el Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza, dentro del Programa de Cuenca y Ciudades.

Isidro Guzmán Aldais, comisariado ejidal de Chapultepec, dijo que con el apoyo de Profauna cuentan con un centro de acopio para depositar los desperdicios recolectados. "Las señoras separan el plástico, el vidrio, el pet y otros materiales y ahora estamos viendo que esto es un beneficio, porque es un lugar más limpio."

Cada mes pasa el camión recolector del Municipio, que recoge aproximadamente dos toneladas de basura, la que antes iba a dar a los arroyos.

El ejidatario aceptó que no solo los paseantes riegan el desperdicio al aire libre, sino también los pobladores

del lugar, algunos de los cuales acostumbraban quemar la basura.

El beneficio de la comunidad al dividir los residuos, es que algunos materiales se venden y el dinero obtenido lo invierten para el mantenimiento de las estufas solares.

Son 12 mujeres participantes en el centro de acopio en tanto que otras personas se dedican a la recolección de los desechos, sobre todo a la orilla de la carretera.

Experiencias compartidas

Son 35 mil familias saltilenses las que cada mes colaboran para el mantenimiento de la Sierra de Zapalinamé por medio del recibo de agua, a parte de qué son 13 comunidades de la zona rural de Arteaga las que se benefician con el pago de jornales por reforestación, la fabricación de estufas ahorradoras de leña, obras para conservación de suelos como son las represas y la existencia de tres brigadas comunitarias de protección contra incendios.

La coordinadora del programa de Cuenca y Ciudades, Rossana Landa Perera, señaló que el de la Sierra de Zapalinamé es ejemplo a nivel nacional, sin menoscabar que hay problemas con la basura en esta área natural protegida decretada como tal por el gobierno del estado en 1996.

Landa Perera junto con la investigadora ambiental Tiphanie Lemenager de la Agencia Francesa de Desarrollo, se reunieron ayer con los comisarios ejidales Mario Moreno, de Sierra Hermosa; Juan Sibais Garza, de El Diamante; Isidro Guzmán Aldais, de Chapultepec y Felipe de Jesús Marín Gallegos, de Emiliano Zapata, para conocer de viva voz sus experiencias con la prestación de servicios ambientales en la Sierra de Arteaga que forma parte del complejo montañoso de Zapalinamé.

Por Sofía Noriega

Compartir:



INICIO MEDIA OPINIÓN COAHUILA INTERNACIONAL NACIONAL DEPORTES DINERO CLASIFICADOS

[« Regresar](#)

[IMPRIMIR](#) [ENVIAR](#) [COMENTAR](#)

Me gusta Be the first of your friends to like this.

Entregan a Profauna donativo por medio mdp

Por Redacción

05/10/2010 - 04:00 AM

Maryntia Valadez | Saltillo, Coah.- Convencido que sólo con acciones concretas es como se pueden ofrecer alternativas para que las nuevas y futuras generaciones puedan disfrutar de la naturaleza que envuelve a Saltillo, el alcalde Jericó Abramo Masso entregó un donativo de medio millón de pesos a la asociación civil Profauna.

Este hecho fue atestiguado por la Agencia Francesa de Desarrollo, quien a través de su representante, Tiphaine Lermenager, quien destacó el trabajo que viene realizando el alcalde Jericó Abramo Masso, referente a las acciones que realiza su gobierno en pro de la ecología y del medio ambiente.

Dicha visita francesa forma parte de un proyecto internacional, dentro del Programa Nacional de Cuenca y Ciudades del Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza, en donde destaca Saltillo por su apoyo a las organizaciones afines, y que lo ubica como un municipio que le apuesta al desarrollo con acciones de esta naturaleza como ocurre con Tanzania, África y La India y algunas ciudades de Europa.

El Presidente Municipal señaló que sólo con medidas tomadas a tiempo, es como se puede garantizar el equilibrio ecológico de la sierra de Zapalinamé.

Comparte ese artículo:



The screenshot shows the homepage of the Vanguardi newspaper. At the top, there's a navigation bar with links to PORTADA, COAHUILA, NACIONAL, INTERNACIONAL, DEPORTES, ESPECTÁCULOS, and VIDA Y ART. Below the navigation is a menu with links to Video, Galerías, Lo último, Lo más Leído, iPad, Cine Cartelera, Yo Reportero, and social media icons for YouTube, Twitter, Facebook, and Email. The main headline reads "Interesa a Francia proyecto Zapalinamé". Below the headline, there's a voting section with a star rating (0 stars) and a link to "ARTURO ESTRADA 29-Septiembre-2010". A sidebar on the left lists "Tags Relacionados: interesa, francia, proyecto, zapaliname, saltillo". The main text discusses the project's success in conserving the Zapalinamé mountain range and its international recognition.

Interesa a Francia proyecto Zapalinamé

vota: | Existen 0 votos

Recomendar Sé el primero de tus amigos en recomendar esto.

ARTURO ESTRADA
29-Septiembre-2010

Tags Relacionados: [interesa](#), [francia](#), [proyecto](#), [zapaliname](#), [saltillo](#)

Gracias a la participación de más de 34 mil familias salillenses que aportan recursos mediante su recibo del agua para la conservación de la sierra de Zapalinamé

El éxito alcanzado por el proyecto de conservación de la Sierra de Zapalinamé a través del programa Cuencas y Ciudades, ha despertado el interés de la Agencia Francesa de Desarrollo.

Gracias a la participación de más de 34 mil familias salillenses que aportan recursos mediante su recibo del agua para la conservación de la sierra de Zapalinamé, Saltillo se encuentra entre los cinco proyectos de servicios ambientales más importantes a nivel mundial.

Mientras que a nivel nacional existen al menos cinco programas incluidos en Cuencas y Ciudades, pero ninguno ha logrado una participación ciudadana tan grande como el de la Sierra de Zapalinamé.

Por lo anterior, la integrante de la Agencia Francesa, Tiphane Leménager, se reunió con los integrantes de los cuerpos Técnico y Ciudadano del programa, a fin de conocer los pormenores y buscar la manera de reproducirlos en otras zonas que requieren atención.

De igual forma, se contó con la presencia de Rossana Landa Perera, del Fondo Nacional para la Conservación de la Naturaleza.

Los integrantes de los comités, así como la ambientalista Eglantina Canales, el historiador salillense Carlos Valdés; Francisco Mancillas Barboza, subgerente estatal de la Comisión Nacional Forestal, entre otros participantes, detallaron las acciones del programa.

El proyecto nació en 2002 y arrancó con sólo 51 donantes; para 2003 el número superó los 4 mil 640; hoy en día la cifra rebasa los 34 mil.

¿Quiere aportar?

De acuerdo con el proyecto Cuencas y Ciudades II, la zona de conservación requiere de un presupuesto anual de 1.3 millones de pesos, de los cuales 44 por ciento se destina a jornales.

Los usuarios que deseen apoyar el proyecto pueden hacerlo mediante su recibo del agua. El monto es voluntario. Pueden llamar al teléfono de Profauna, que es el 412 5404, o bajar el formato de inscripción de la página www.profauna.org.mx.

La Sierra Zapalinamé es la principal fuente de abastecimiento de agua para los salillenses.

El proyecto de Cuencas y Ciudades se compone de tres líneas de acción, que son manejo y conservación de la cuenca, educación ambiental, así como la recaudación y administración de fondos.

Con el recurso se ha logrado mantener una plantilla de brigadistas ejidales, apoyo a becarios, un fondo de contingencia, entre otras áreas. Gran parte de los colaboradores son voluntarios.

Tags Relacionados: [interesa](#), [francia](#), [proyecto](#), [zapaliname](#), [saltillo](#)

ZÓCALO SALTILLO

INICIO MEDIA OPINIÓN COAHUILA INTERNACIONAL NACIONAL DEPORTES DINERO
CLASIFICADOS

« Regresar

IMPRIMIR

ENVIAR

COMENTAR

 Me gusta  Be the first of your friends to like this.

Zapalinamé, bajo la mirada internacional

Por Maricela Jiménez

29/09/2010 - 04:00 AM

Saltillo, Coah.- El proyecto de restauración de la Sierra de Zapalinamé, en cuanto a captación de agua y recursos, fue destacado a nivel mundial por el Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza.

De la mano de otros proyectos originarios de Tanzania y Costa Rica, en donde el común denominador es la rehabilitación de estas reservas naturales, así como la búsqueda de captación de agua y recursos, la Sierra de Zapalinamé captó enormemente la atención a autoridades francesas, quienes vendrán en próximas fechas a estudiar el proyecto.

A decir de Rossana Landa Perera, coordinadora del Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza, el interés se abocó en Zapalinamé porque es una de las pocas reservas naturales a nivel mundial en la que se implementó un sistema de captación de recursos para su rehabilitación, mediante el acuerdo con los ciudadanos en el cobro de un servicio, en este caso, en Aguas de Saltillo.

Autoridades integrantes del Comité de Restauración, como Profauna, Comisión Nacional Forestal, así como historiadores y público en general, presidieron la reunión en la que autoridades francesas y personal del Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza iniciarán los estudios de este proyecto.

Otros casos similares, aunque no tan destacados, se ubican en cuencas hidrológicas de Veracruz, el Valle de México, Yucatán, Chiapas y Colima.

Comparte ese artículo:

 del.icio.us

 Digg

 Enchilame

 Facebook

 Google Bookmarks

 Meneame

 Technorati

 Twitter

 Wikio

 YahooMyWeb



PORADA COAHUILA NACIONAL INTERNACIONAL DEPORTES ESPECTÁCULOS VIDA Y ARTE TECNOLOGÍA FINANZAS

Documentará Francia caso de éxito de Sierra Zapalinamé

vota: | Existen 0 votos

Recomendar Una persona recomienda esto.

Jesús Jiménez
29-Septiembre-2010

Digg this the answer

Tags Relacionados: [thiphaine lemenager](#), [agencia francesa](#), [visita sierra de zapaliname](#), [saltillo](#).

Enviada de agencia de aquel país, viene a conocer el modelo que desarrolló Profauna para agenciar recursos que permiten la conservación de esa montaña



Investigadores: Christian Domenech recibió en el aeropuerto a Rossana Landa y Thiphaine Lemenager, quienes llegaron a conocer el modelo de la zona protegida de Zapalinamé. Fotos: Vanguardia-Jesús Jiménez

Saltillo, Coah.- Porque se trata de un caso de éxito que debe ser replicado a nivel mundial en aquellas zonas que requieran de recursos para la conservación de áreas naturales de gran importancia, Thiphaine Lemenager, investigadora de la Agencia Francesa de Desarrollo, llegó ayer a Saltillo para conocer la forma de operar de la Comisión del Área Natural Protegida de la Sierra de Zapalinamé, desarrollado aquí por Profauna

La investigadora francesa llegó acompañada de Rossana Landa, representante del Fondo Mundial por la Conservación de la Naturaleza, y ambas fueron recibidas por Christian Domenech en el Aeropuerto Internacional Plan de Guadalupe

Me gusta 1 Recomendar retweet

COMPARТИR IMPRIMIR ENVIAR

"Venimos a documentar el caso de éxito de la Sierra Zapalinamé, de Profauna, y de cómo han conservado la sierra, así como la forma como se han hecho de donativos logrados a través de aportaciones de los usuarios a través de los recibos de consumo de la empresa Aguas de Saltillo, lo cual puede ser tomado como un caso exitoso a nivel mundial", expuso la representante del Fondo Mundial para la Conservación de la Naturaleza.

Por su parte, la investigadora dijo estar viajando a varias partes del mundo para realizar un comparativo de varios ejemplos de este tipo de mecanismos, "porque queremos ver cuáles son sus fuerzas y los esquemas también, para ver si podemos ayudar a desarrollarlos en otras partes del mundo, como África donde no existe mucho apoyo para las áreas naturales que deben ser ayudadas para conservación".